

# El Liberal

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, viernes 16 de Agosto 1901.

N.º 6.039

### SECCION POLITICA

## Lo que nos mata

«A cuántos estamos de contrata?» «Dónde se «irregulariza» hoy? ¿Qué «negocio» hay ahora en puerta? El ciudadano español, que después de formular diariamente estas preguntas lee unos cuantos periódicos, encontrará todos los días contestación «satisfactoria», y después de convenir en que el supremo ideal de la justicia en España es ver ahorcados á unos cuantos personajes políticos que la monarquía que padecemos ha convertido en «estadistas».

¿A cuántos estamos de contrata? Dónde se «irregulariza» hoy? ¿Qué «negocio» se prepara? Estas preguntas son de parennel actualidad en los tiempos que corremos, y acuden á los labios espontáneamente en repetidas ocasiones y por motivos diversos. ¿Que las compañías ferroviarias se burlan de la ley y del público, y prestan un servicio caro y malo? Pues en la contestación de aquellas preguntas está el origen de ello. ¿Se trata de abusos de la Tabacalera, de la Cerillera, la Transatlántica y demás compañías que realizan fabulosas ganancias en perjuicio del país y de la moral? Pues lo mismo.

La política sanguínea no se compone de otra cosa que de negocios; en esencia no es toda ella más que un negocio profundamente inmoral y repugnante. ¿En qué sitio podrá hundirse el bisturí que no salga pus? Desde el caciocillo más despreciable de la última aldea hasta esos grandes caciques que están en las cumbres del poder, ¡cuánta carne de presidio, cuánta materia justificable!

Preguntando al juez que en toda especie de delitos pregunta invariablemente á los testigos y procesados, «¿quién es ella?», podemos decir los españoles, lo mismo cuando nuestros barcos de guerra «fracasan» que cuando se trata de empresas colo-

nizadoras como la de Muni, ó de vender ó comprar diques como el de la Habana: «A cuántos estamos de contrata?»

Y el mal, ese mal de la inmoralidad que convierte á los políticos borbónicos en la peor de las calamidades que puedan afligir á los pueblos, no avergüenza, ni incapacita, y crece en proporciones verdaderamente aterradoras, sin que se vea el remedio, porque los encargados de aplicarlo se muestran indiferentes, aun tratándose de verdaderas enormidades.

Ministros acusados de intervenir en «especulaciones mercantiles ó negocios bancarios», vedados á los gobernantes; de poner la cartera del ministro al servicio de la abogacía; de favorecer los intereses de Sociedades y Compañías, con grave daño de los públicos, continúan en sus puestos, ó si los dejan es para volver á ellos cuando es la hora de turno. ¡Y si al menos hubieran hecho algo grande por la patria! Pero no; lejos de ello, esos hombres, esos políticos, que han convertido la administración pública en inmunda cloaca, son los de las escuadras llevadas á la derrota calculada, los que perdieron las colonias, los que acabarán de perder á España «por contrata».

(*El Mercantil Valenciano.*)

### SECCION DE NOTICIAS

El ministro de Hacienda ha desmentido que el Gobierno se proponga contratar con la casa Roschild un empréstito de cincuenta millones de francos para atender á los gastos extraordinarios de Guerra y Marina. Los fondos del tesoro, dijo, bastan para cubrir las atenciones del Estado. Cincuenta millones es cantidad muy pequeña para el desenvolvimiento de las reformas; caso de que se llevara á efecto el empréstito sería cuando después de terminada la reorganización de servicios lo aprobasen las cortes. Así se podrían emprender reformas en Obras públicas, en Enseñanza, en Guerra y en Marina.

Confío, añadió, que las cortes se abrirán en 15 de Octubre y someteremos á ellas gran número de proyectos de ley que si se aprueban marcarán nuevos rumbos á la Administración y á la política española.

Añadió que el día 1.º de Abril el

gobierno cerrará el parlamento á fin de hacer los preparativos necesarios para la declaración de la mayoría de edad del Rey; que en Mayo se abrirán las Cortes para que ante el Congreso y el Senado reunidos jure don Alfonso.

Igualmente, terminó, donde se verificará el acto de la jura. La Reina juró en el Congreso; quizás el Rey jure en el Senado. Caso que no exista disposición alguna que regule estas ceremonias el Rey jurará en el Congreso.

Se ha verificado en Malta una imponente manifestación contra los nuevos impuestos creados por Inglaterra con motivo de la guerra del Sur de África.

Al llegar los manifestantes frente al Círculo Militar arrancaron la bandera inglesa destrozándola.

Dicen de Gibraltar que la escuadra inglesa del Mediterráneo salió de Malta para la isla de Lemnos, perteneciente á Turquía. Regresará á Malta el dia 18 del mes actual y el 25 del mismo mes zarpará para Gibraltar, uniéndose á la escuadra del Canal y comenzando las dos las ansiadas maniobras.

El general Kitchener telegrafía que los boers se apoderaron el dia 7 de un fortín inglés, cerca de Brandfort. En la defensa murió un soldado inglés y quedaron heridos tres.

«La Gaceta Alemana» afirma que jamás los boers se han encontrado en mejores condiciones para resistir que en estos momentos.

Tienen caballos, municiones de guerra, armamento y se les han agregado 20.000 rebeldes de la Colonia del Cabo que se halla en plena insurrección.

Sostiene el diario sajón la inexactitud de los despachos ingleses que circulan por la prensa europea.

Deduce de su información que Inglaterra se verá en el duro trance para su orgullo, de reconocer la independencia del Transvaal.

Un telegrama de Pretoria dice que una guerrilla de 50 boers, empleados como tantos otros al servicio de los ingleses después de someterse, cayó en una emboscada preparada por sus antiguos compañeros de armas.

Estas guerrillas sirven á los ingleses para requisar ganado y explorar las comarcas.

La que salió de Pretoria al mando de un oficial consiguió apoderarse de algunas cabezas de ganado, y al regresar á la ciudad con el botín cayó en la emboscada.

De la guerrilla murieron cuatro, dos fueron heridos, y otros cuatro cayeron prisioneros.

En Londres se ha recibido un despacho de Graaf Reinet, explicando que en poder de un alemán, hecho

prisionero por los ingleses, se encontró pólvora y dinamita fabricadas recientemente.

Así se explica la abundancia de municiones de los boers.

El ministerio de la guerra inglés ha publicado la siguiente estadística de las pérdidas sufridas por el ejército inglés en el África del Sud hasta fin de Julio último.

Muertos, 786 oficiales y 15.933 entre suboficiales y soldados; desaparecidos ó prisioneros, 8 oficiales, 558 suboficiales y soldados; fallecidos después de repatriados 5 oficiales y 379 suboficiales y soldados; repatriados inválidos, 3.252 suboficiales y soldados. Total general 20.661.

A ese total debería añadirse el número de heridos y de enfermos que se hallan en el África del Sud sin poder prestar servicio.

El cabecilla Máximo Gómez se opone á que lo presenten candidato para la presidencia del Gobierno de Cuba.

## Mitín obrero en Gijón

Los Sres. Lerroux y Riquelme llegaron procedentes de Madrid para tomar parte en el mitin de Gijón. Felgoeira.

Recibió en la estación una multitud enorme de obreros, en su mayoría empleados en las minas.

El Sr. Lerroux inmediatamente salió para Oviedo con el objeto de conferenciar con el gobernador para allanar dificultades que oponía el alcalde para celebración del mitin.

El Sr. Lerroux tuvo que emplear toda su energía para conseguir que se cumpliera la ley de asociaciones. Esto motivó que se pudiese celebrar ayer el mitin, al cual asistieron muchas delegaciones de las sociedades obreras de Asturias y no pocas representaciones de centros republicanos.

Presidió el acto el Sr. Lerroux quien obligó al delegado de la autoridad á ponerse á sus órdenes.

Hicieron uso de la palabra los obreros Rodríguez, Fonseca, Peña, Orujo, Rogelio, José y Guillermo Fernández.

En todos los discursos se abogó por la asociación de la clase obrera y para que fuese un hecho la solidaridad del proletariado español.

Hubo protestas por los sucesos de La Coruña, Sevilla, Barcelona y otros sitios, donde se ha atropellado á los obreros.

El Sr. Lerroux hizo un discurso de tonos verdaderamente revolucionarios, poniendo á disposición de la clase obrera todas sus energías, para el triunfo de las reivindicaciones que persiguen ellos y los elementos republicanos.

Al término fué objeto de una estremecedora ovación.

Los demás oradores también fueron calurosamente aplaudidos.

El entusiasmo fué grande, calculándose que asistieron al mitin más de 5.000 personas.

Los periódicos afirman que jamás se había celebrado en Asturias un acto tan importante como el organizado por la Sociedad de obreros en hierros.

Las autoridades habían concentrado la guardia civil.

Hoy se ha celebrado una gira campestre de carácter particular, durante la cual reunió la más perfecta cordialidad. Al final se pronunciaron brindis entusiastas, acompañando después todos los que asistieron á la gira, a los oradores a la estación.

Antes de partir el tren resonó un aplauso estruendoso, acompañado de aclamaciones y vivas á los oradores.

En esta ciudad esperó a los viajeros una multitud compacta entre la cual figuraban las redacciones de «El Noroeste» y «Defensor del Obrero», comisiones de federales, del partido de Fusión Republicana y varias representaciones de sociedades obreras.

A pesar de que los expedicionarios disponen de poco tiempo, se ha organizado algunos actos para agasajarlos.

Leemos en un periódico que en el «Ambigú Barcelonés» se ha celebrado un mitin organizado por determinados elementos para pedir la libertad de los presos de la Coruña, protestando á la vez de los atropellos sufridos en su sentir, por los compañeros presos.

Los discursos de los oradores, en número de trece, entre ellos, la compañera Dolores Saméó, fueron de todos altamente revolucionarios, predominando la idea anarquista.

En la puerta de la Sociedad había una bandeja para recojer recursos para los obreros presos.

La salida se verificó en medio del mayor orden.

## MAHÓN

### Aviso á los interesados

Leemos en varios periódicos del continente, que habiendo empezado la cobranza de cédulas personales con recargo, creemos oportuno advertir á los que todavía no se han provisto del citado documento, que de las tres cédulas que se entregan, las dos que constituyen la multa no están gravadas con el 30 por 100 adicional.

Así, pues, la cédula de clase 11º no vale tres veces 90 céntimos, ó sea 2'70, sino solamente 2'40 ptas.; la de 10º 4'80; la 9º, 12, la 8º, 24; la 7º, 48; la 6º, 72; la 5º, 96, la 4º, 120; la 3º, 240; la 2º, 360 y la 1º, 480.

Como sabemos que aquí, en Mahón, se cobra el 30 por 100 adicional sobre las tres cédulas, pues se nos ha dicho que estas son las órdenes que tiene recibidas el encargado de la recaudación de las mismas, llamamos la atención del Delegado de Hacienda D. Francisco de Semir, para que aclare esta duda, y disponga qué es lo que debe hacerse sobre el particular, pues sería el colmo del abandono que por no entenderse, se cobrasen derechos al público que en manera alguna se le puede exigir.

Urge pues que se solucione este asunto.

En el estercolero de un almacén del Andén de Levante señalado con el número 29, fué hallada una mujer moribunda á las cinco y media de la tarde de ayer, por otra que iba á dicha hora a dar de comer á unos cerdos que cebaba en el mencionado corral. Se supone que la infeliz que vivía en compañía de un hermano en un piso del almacén contiguo, se había caído sin poderse precisar la hora. De la caída sufrida presentaba una profunda herida en la sien derecha por la que se descubría la masa encefálica, creyéndose por el facultativo forense que la examinó, que habría además rotura de vasos y derrame interior, puesto que á los pocos momentos de sacada del muladar ya era cadáver.

La infeliz que se llamaba María Ferrer Notari de unos 40 años de edad, casada, natural de la provincia de Castellón, hacia apenas un mes que llegó á esta Ciudad. Personados en la vivienda de la interfecta, nos hicimos cargo de cómo podía haber sucedido la desgracia, pues el barrote que en forma de valla resguardaba de caer en el vacío del patio ó corral del almacén de al lado, donde fué á parar la infeliz, se había desgajado del empotre de la pared de un escusado; además el madero en cuestión no tenía la consistencia necesaria para sostener el peso de una persona.

El Juzgado de instrucción que se presentó después de avisado, ordenó el levantamiento del cadáver y dispuso fuese llevado al depósito del cementerio, donde hoy se le había de practicar la autopsia.

Además del cabo y dos individuos de la guardia civil de este puesto, vimos presentes al Inspector de O. P. y agentes á sus órdenes y un dependiente del Municipio.

Nos dicen del vecino pueblo de Villa Carlos, que la procesión que todos los años se celebra allí con motivo de la festividad del día, no pudo ayer organizarse por falta de concurrentes que se prestaran á figurar en la misma.

Es muy natural que así suceda, pues hasta los más intrascendentes en esta clase de manifestaciones exteriores del culto, se llegan á cansar de que tan amenudo se les convoque para llevar cirio ó algún emblema religioso.

El Gobernador civil de Valladolid más expansivo en cuestión de creencias religiosas que el Sr. Alvarez Seixas que padecemos durante la última situación silvestra en esta provincia, ha dispuesto con muy buen acuerdo, según leemos en telegramas que publican algunos colegas, que para celebrarse el entierro civil de un librepensador, basta que confiese su familia que ésta era la voluntad del difunto.

Y esto es lo lógico y no otra cosa. Todo lo demás que se ha venido haciendo, eran sole arbitrariedades de los Poncios.

Uno de estos vecinos que fué detenido por la guardia civil de este puesto, por creerle autor de la sustracción de algunos objetos pertenecientes al capitán de un vapor extranjero surto en aguas de este puerto, ha sido puesto á disposición de la Autoridad de Marina, á quien compete el

esclarecimiento del hecho. Ayer ingresó como detenido en la Isleta de Pinto.

Se halla entre nosotros desde ayer que llegó en el vapor correo, nuestro particular amigo y paisano D. Bernardino Pons Tutzó que hace muchos años reside en la República del Uruguay, de cuyo Gobierno forma parte su señor hijo D. Diego, como Ministro de Hacienda.

Sea bienvenido.

Por el Sr. Teniente de Alcalde encargado de plazas y mercados, se ha impuesto una multa de 250 pesetas á un panadero de esta ciudad, por falta de peso en el artículo que elabora.

Cuando las barbas de tu vecino etc... —

En la procesión celebrada por la de ayer en la parroquia de Santa María, á la que desde tiempo inmemorial solo asistía el clero llevando en la urna la imagen de la Virgen, este año por estar aquí el Obispo diocesano, que officiaba de pontifical, ha concordado además, á fin de dar mayor explendor á aquélla, el Ayuntamiento con los maceros, los guardias municipales, ostentando el casco con lirón á lo Bismarck, y el cuerpo de serenos. Nada tendriamos qué objetar, si no fuera que el Alcalde y los concejales señores Tutzó, Pons Carreras, Orfila y Villalonga, se abrogaron una representación que no podían ostentar, puesto que para ir en Corporación, precisaba antes haber recaído un acuerdo previo del Ayuntamiento, y este, no tan sólo no lo había adoptado, como ha hecho presente en la sesión celebrada hoy, dirigiendo una pregunta sobre el particular al Alcalde, nuestro amigo el señor Pons Sitges, sién que como también ha hecho recordar el concejal Sr. Biiale, existe un acuerdo tácito de la Corporación municipal, que pone freno á un abuso que de venir observándose, acabaría por causar las molestias consiguientes á los concejales; si bien hay que confessar que los cuatro que ayer asistieron á la procesión, no les faltó tiempo para colgarse la medalla concejil y empuñar un cirio y exhibirse por esas calles; en cambio ninguno de ellos ha concordado á la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento, lo cual viene á patentizar que para los señores de referencia, primero es el Obispo y las manifestaciones religiosas, que los intereses comunales, para cuya honrada administración fueron nombrados por el sufragio de los ciudadanos.

El vapor «Isleño», de la compañía «Elefante Marítima» en su último viaje de Alicante, condujo á Palma 1200 corderos para el consumo público de aquella capital.

No era cierta la noticia que copiamos de «La Publicidad», de haber sido puesto en libertad el Director de «El Progreso» de Barcelona D. Isart Bula, pues según el último número de este semanario, continúa en la cárcel con algunas experiencias más de las que ya tenía.

Leemos en «La Última Hora» de Palma correspondiente al jueves último, que desde hace algunos días se encuentra enfermo en aquella capital, el Oficial primero de la Adminis-

tración de Hacienda D. Teodoro Cerdá Oliver, Delegado especial del Gobierno que fué de esta Ciudad durante la última situación silvestra.

Le deseamos un completo restablecimiento en la dolencia que le aqueja.

Leemos en «La Unión Republicana», que en Palma los oficiales de carpintería y artes similares están en huelga desde el domingo último.

Durante el lunes último fueron retirando de sus respectivos talleres las herramientas de su propiedad observando muy buen orden, lo que da carácter pacífico y lo celebramos, al acto de resistencia que llevan á cabo.

No obstante el acuerdo adoptado por la Sociedad «El Desarrollo del Arte», parece ser se trabaja en algunos talleres de carpintería, aunque son los menos importantes.

Celebraríamos que patrones y obreros llegaran á una inteligencia haciendo término un estado de cosas que ni á unos ni á otros conviene sea duradero.

El coronel de Ingenieros don Ramón Martí y Padre, de excedente en la cuarta región, de guarnición en Barcelona, ha sido destinado á desempeñar el cargo de comandante principal de Ingenieros en Baleares.

Según dicen del Ferrol, el crucero «Lepanto» no podrá tomar parte en las maniobras de San Sebastián porque ha sufrido importantes averías en la máquina.

Le sustituirá la corbeta Nautilus, escuela de guardias marinas.

Agunos achacan la avería á un acto providencial, pues, dadas las malas condiciones del «Lepanto», es seguro que durante las maniobras ocurriría alguna catástrofe, que se evita quedando aquel barco en el Ferrol.

«La Gaceta» publica un real decreto disponiendo que D. León Carnicer catedrático del Instituto provincial de las Baleares vuelva al servicio activo de la enseñanza; y otro autorizando al Batallón de Telégrafos para que adquiera seis aparatos Morse con destino á las compañías de guarnición en Baleares y Canarias.

Por la subsecretaría de Instrucción pública se ha dispuesto que á los herederos de los maestros fallecidos se satisfagan los haberes que éstos no hubiesen cobrado antes de su muerte, aplicando al caso la disposición 8º de la Real orden de 15 de Junio de 1882 siempre que los interesados justifiquen su derecho al cobro de los referidos haberes.

Anteayer era esperado en Palma al objeto de girar una detenida visita de inspección á todos los servicios judiciales de esta provincia, el Magistrado del Tribunal Supremo señor Laudería.

En una circular dictada por el señor Administrador de Hacienda de esta provincia, se requiere á los Ayuntamientos de estas islas, para ingresar en las Cejas del Tesoro, la parte de los cupos del impuesto de consumos correspondiente al 3º trimestre del actual año.

Al propio tiempo se advierte á los Concejales de los expresados Ayun-

tamientos que si no lo verifican dentro del mencionado período trimes- tral ó no exponen consideraciones atendibles serán declarados responsables personalmente de los débitos y perseguidos según previene la ley.

Instruido el oportuno expediente en el Ministerio de la Gobernación, con motivo de recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Mahón, contra la providencia de este Gobierno de provincia, dictada en virtud de reclamación hecha por don Antonio Vinent Victory y otros contra un acuerdo del referido Ayuntamiento se pone en conocimiento de las partes interesadas á fin de que en el plazo de veinte días, puedan alegar y presentar los documentos ó justificantes que consideren conducentes á su derecho.

Dos noticias que cortamos de «La Última Hora» del jueves:

Ha sido muy comentada la noticia de que el comité Weylerista del pueblo de Buñola (Baleares) se ha disuelto, ingresando la mayoría de los que lo formaban en el partido republicano.

Esta mañana después de cambiar impresiones varios amigos del general Weyler, una comisión formada por los Srs. D. Pedro M. Granada, D. M. Enrique Lladó y el general León han visitado al Naviero accidental de la «Isleña». Sr. Valerio fletando en principio un vapor que se halle en Barcelona á disposición del general Weyler.

Desease que la fecha de salida para Palma sea en sábado.

Dice el «Diario de la Marina» del lunes último respecto á los viajes del general Weyler lo siguiente:

La excursión que el Ministro de la Guerra proyectaba á varias provincias andaluzas y á las plazas de África ha sido aplazada por algunos días por desechar aquél inspecciónar antes las fortificaciones de Mahón.

Este viaje lo emprenderá el general Weyler tan pronto como regrese á Madrid el capitán general de esta región señor Moltó.

Desde Mahón se dirijirá á la capital de Baleares, donde permanecerá solo dos días, regresando despues á Barcelona, pasando horas escasas en su finca de S. Quintín.

Desde la capital del Principado volverá á Madrid y entonces quedará fijada la fecha del viaje á Andalucía y el litoral africano.

Durante su excursión á Baleares, el señor ministro de la Guerra despatchará los asuntos de su departamento lo mismo que si se hallara en este corte.

Por real orden del Ministerio de la Guerra, se ha concedido retiro á los tenientes coronelos de Infantería de los regimientos de reserva de Baleares número 2 y número 1 respectivamente don Esteban Sureda Nadal y don Bartolomé Sard Pujol.

Para los efectos de reclamación, se hallan espuestos por quince días al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Ciudadela las cuentas municipales de dicha ciudad respectivas al ejercicio de 1901 y el presupuesto adicional al ordinario del corriente año de 1901.

Con el fin de enterar á los maquinistas de la marina mercante las modificaciones introducidas en el programa de exámenes y condiciones de embarco, ponemos á continuación las siguientes aclaraciones:

1.º No es condición indispensable haber cumplido los 21 años para examinarse de segundo maquinista pero sí para ejercer el cargo.

2.º En 1.º de octubre se celebrarán los exámenes en la misma forma que antes con un año de embarco en uno de los vapores españoles.

3.º En 1.º de enero próximo, se efectuarán los exámenes con arreglo al nuevo programa pero con las antiguas condiciones de navegación y los que actualmente están navegando les serán válidas mientras terminen antes del 16 febrero de 1902, que expira el plazo que concede la Real orden de igual fecha de este año.

4.º No hay necesidad de acreditar que se han cursado las asignaturas en algún centro de enseñanza.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Isla de Menorca».

#### De Barcelona

D. Juan Casas y dos hijas, Bernardo Pons Tutzó, Juan Monjo y sobrina, Juan Olivart, Manuel Lucena, Nicolás Parrella, Marqués de Llínies y esposa, Antonio Coca, Francisco Bombardó, esposa y sirvienta, Ana Conforto y dos hijas, Miguel Hernández, Lorenzo Arguimbau, José Teodoro, Mariano Pallé, Marcelino Molles, Antonio Ferrer, Trifón Grau, Rafael Parellada y esposa, Manuel Sánchez, Juan Abelló, Miguel Estela y esposa, Miguel Real, madre, esposa y dos hijos, Miguel Sintes y esposa, Domingo Sintes, J. Dolar y esposa, Un individuo de tropa, Antonio Orfila, Elisar Rodríguez, Francisca Barber, Manuel Caballero, Dolores Artres, Miguel Pons, Vicente Soler y Dolores Requesens.

#### De Alcudia

D. Ramón Perdigó, Juan Sánchez, Guillermo Borrás, José Cusidó, Antonio Vidal, José León é hijo, Eduardo Crespo, Salvador Cardona, Gabriel Femenia, Isabel Torres, Margarita Femenia, Manuel Lete y tres hijos, Margarita Simó, Gerónimo Roig y dos hijos y Rafael Janini.—Total 71.

#### Lotería Nacional

En el Sorteo celebrado el día diez del actual ha obtenido premio de 800 pesetas el billete n.º 3907 despachado en la Admón. de Loterías n.º 2 de esta Ciudad á cargo de D. Miguel Alejandro.

Se expenden actualmente los billetes correspondientes al sorteo de 20 del presente mes al precio de 50 pesetas el billete y cinco pesetas la fracción.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 8.

#### Retrasado

Telegrafian de Gibraltar que apenas llegado á dicha plaza D. Francisco Silvela expresidente del Consejo de ministros, se ha embarcado para Marsella. Despues irá á Italia visitando algunas de las principales ciudades de aquel país, como Nápoles, Liorna y otras.

Madrid 14, 9.

#### Retrasado

En Cádiz se han declarado en huelga los descargadores de carbón aumentando por momentos el número

de ellos que no trabajan, habiéndose sumado á los huelguistas los que aprovisionaban al «Carlos V.» de aquel combustible. Piden todos para depurar su actitud que se les abone por jornal á razón de 25 reales diarios.

Madrid 14, 10.

#### Retrasado

En Gijón á pesar de la prohibición del Gobernador de la provincia que se oponía á que los huelguistas se reunieran, estos se congregaron en la playa de Loureco convocados por el fogoso y joven diputado D. Alejandro Lerroux, el cual en un discurso violentísimo encareciélos procuró que las huelgas tuvieran siempre carácter revolucionario, puesto que las pacíficas á nada conducen y á veces dan resultados contraproducentes.

Madrid 15, 0'30.

En Albocacer provincia de Castellón de la Plana, una furiosa tempestad compuesta de lluvia torrencial y un espantoso pedrisco, toda ella en forma de ciclón, arrancó de cuajo los árboles, derrumbó casas y arrasó parte de los campos de los términos de Benocal, Cata, Villafranca, Ares y Demestres. Además las calles de la mayoría de estos pueblos se hallan completamente inundadas.

Madrid 15, 9.

Telegrafian de Vigo haber fondeado en aquel puerto el crucero de guerra de nacionalidad italiana llamado «Américo Vespucio», conduciendo á Su Alteza D. Fernando de Saboya primo del Rey Humberto.

Madrid 15, 9'15.

Parece que en San Sebastián se ha desistido de llevar á efecto la revista naval de los buques de la escuadra española, que al mando del Contralmirante señor Cámara y en presencia de la Real familia y del Ministro de Marina se había proyectado.

Madrid 15, 9'30.

El Gobierno de la República francesa se dispone á realizar un acto de energía en contra de la Sublime Puerta, y cuyo efecto mandará á las aguas del Bósforo junto á Constantinopla, una poderosa escuadra que apoye las reclamaciones enviadas á su embajador cerca de Turquía monseur Constans, las cuales parece no habían sido atendidas por la vía diplomática.

Madrid 15, 10'50

El vapor «Alicante» de la compañía trasatlántica sábese haber encallado en la costa de la isla de Luzón próxima á Manila, habiéndose perdido uno de los auxiliares de la máquina que se supone se caería al agua, lo cual pasó desapercibido en la confusión que reinó á bordo al ocurrir el siniestro.

Madrid 16, 1.

La prensa republicana del continente acoge con beneplácito la idea vertida por «El clamor» de Zaragoza, para que todos los anticlericales de España se junten en la ciudad invicta, para estar todos allí el día que llegue la peregrinación, que para desagraviar á la Virgen del Pilar con motivo de los sucesos ocurridos en el Jubileo del año Santo, están organizando el integrista señor Nocedal y demás adláteres de «El Siglo Futuro».

Madrid 16, 1'45.

Los conductores de los tranvías de la ciudad de Málaga se han declarado en huelga, que hasta ahora no presenta mal cariz pues tiende á resultar ser de las pacíficas. En las conferencias hechas para solucionarla exigen los huelguistas dos rea-

les de aumento en el jornal que solo comprendrá doce horas diarias.

Madrid 16, 7.

La embajada extraordinaria del Sultán de Turquía y su séquito han salido de San Sebastián en el sud-exprés para Madrid. Entre los festejos que se les tributó figuraba una corrida de toros en aquella plaza, habiendo brindado el diestro Fuentes por el embajador, el cual correspondiendo á la galantería le regaló una petaca y una fosforera de piata.

Madrid 16, 9'45.

En el puerto de Vigo se hallan los torpederos españoles «Proserpina» y el «Orión», abasteciéndose de todo lo necesario y preparándose para marchar al Ferrol.

En las regatas verificadas en este puerto, ganó el primer premio ofrecido por la Reyna D. Cristina, la canoa «Farrucos», de la propiedad del Sr. Montero Ríos, cuya embarcación la patroneaba el alférez de navío señor Molins.

Madrid 16, 11'40

La Duquesa viuda de D. Antonio Cánovas del Castillo ha fallecido esta mañana, en la Corte. Desde la casa mortuoria se ha telegrafizado la infame noticia á S. M. la Reyna, al presidente del Consejo señor Sagasta y al ministro de Estado señor Duque de Almodóvar del Río.

#### Cotización Oficial

Madrid 14 Agosto á las 16.

4% interior .....	71'75
Exterior .....	00'00
Amortizable 4 p% ..	00'00
Id. 5 por 100 ..	94'35
Cubas 1886. ....	85'80
— 1890. ....	71'60
Banco España .....	487'00
Tabacalera .....	392'00
París á la vista 40'25 á 40'00	
Londres id. 35'30 á 35'20	

#### Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 16 Agosto, 8

Barómetro 758'0  
Viento N. E. fresco.  
Marejada gruesa.  
Cielo despejado.  
Horizontes nubosos y limitados por bruma.

## TRIGO

En el Almacén de Miguel Estela Thomás, Rampa Abundancia n.º 45 se compra dicho cereal.

#### AVISO

Se participa á los Sres. Cargadores, que la polaca goleta ANITA, al mando de su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta; de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse:

En Barcelona:

Sres. Moll y Corominas en liquidación, Ancha 51.

En Mahón:

Miguel Estela Thomás.

Con motivo de celebrarse las fiestas de S. Clemente, el casino «Pasatiempo» como acostumbra todos los años, abre al público un gran restaurante en el que se encontrarán un selecto y variado surtido de manjares, comidas de todas clases, licores, refrescos, chocolates, ensaladas superiores, todo a precios equitativos.

Estará al frente de la cocina el acreditado cocinero José Vidal de Mahón.

Además estará dicho casino iluminado con gas acetileno.

Los señores ciclistas que concurren á este establecimiento encontrarán lugar aproposito para dejar sus máquinas.

#### FESTEJOS

Sábado 17 á las 21 se dará principio al baile en la plaza que durará hasta la madrugada.

Domingo 18 á las cuatro corridas de caballerías, terminadas éstas se repetirá el baile en la plaza.

A las nueve de la noche se quemará un bonito castillo de fuegos artificiales y se soltarán cuatro globos de caprichosas y bonitas figuras.

#### Tertulia Republicana

#### San Luis

En cumplimiento á lo que previe-

ne el reglamento por qué se rige esta sociedad se recuerda á los señores socios que el próximo sábado, 17 del actual, á las 21, se procederá en el salón de la misma, á la votación de los señores que han de desempeñar los cargos de Presidente y Representante.

San Luis 14 Agosto 1901.

P. A. de la Junta, El Secretario, Antonio Sintes.

**1901**

#### Hoja del Calendario para mañana

**Agosto 17 Sábado**

Santos Librado, Paulo y Mirón y Santa Juliana.

Sale el Sol á las 5'12.—Póñese á las 6'56.

Luna: Sale 6'21 M.—Póñese 7'14 N.

#### VARIEDADES

Ha salido de Liverpool, en su primer viaje el vapor «Celtic», de la Compañía «White Star».

El «Celtic», es el buque más grande del mundo, pues aunque su hermano el «Oceanic», tiene 795 pies de largo, mientras el nuevo barco solo mide 700, desplaza éste 20.274 toneladas, contra 17.274 el «Oceanic».

El «Celtic», tiene cabida para 353 pasajeros de primera, 106 de segunda y 2350 de tercera.

La tripulación se compone de 350 hombres.

Lo mas notable del barco gigante es que el espacio destinado á los pasajeros de tercera es amplio y tales las comodidades de que gozarán los que no puedan permitirse el lujo de los billetes de primera y segunda, que entre otras cosas tendrá infinitad de cuartos de baño á su disposición.

El «Celtic» no se propone batir ningún record trasatlántico, sino que quiere figurar como el buque que ofrece más

comodidades en el viaje á América.

Ha sido abierto el testamento del señor Crispi, el cual deja su manuscrito al Archivo de Palermo.

Dice el mismo testamento que teme que sus bienes no sean suficientes para pagar los débitos.

#### Banco de Mahón

#### COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Peso
Industrial Mahonesa	00'00	70'00
Banco de Mahón . .	38'00	40'00
Eléctrica Mahonesa .	00'00	25'00
Soc. geh. Alumbrado	100'00	00'00
Marítima . . . .	75'00	00'00
Maquinista Naval .	00'00	00'00
Oblig. municipales .	66'00	00'00

Mahón 13 Agosto 1901.

#### PENSAMIENTOS

La Religión Cristiana nos enseña á decir verdad, pero los religiosos fomentan y viven de la mentira.—F.

Al que dice la verdad le ahorcan.—Refran popular



ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69. est



## CEBADA

Se vende en la tienda de la Carretera Nueva n.º 147 á los precios siguientes:

Saco de 60 kilos sin cerner . . . . . Pesetas 14'00  
, , , 60 » cernido (ó sin tastre) , , , 15'50

Dichos precios son francos en el domicilio del comprador y envase incluido.

A los habitantes de fuera la población se les descontará los derechos consumos.

Mahón 10 Agosto 1901.

#### PARA ENFERMEDADES URINARIAS

#### SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

Este producto es sándalo mejor que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente de todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1898, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1892. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, recomendando ventaja sobre todos sus similares.—Piso. 14'10

## Mesa de billar

En esta imprenta informarán de quien tiene una para vender con todos sus accesorios y que se daría por un precio módico.

## Para vender

Lo está la casa n.º 8 de la calle de la Plana, para informes dirigirse á la misma casa, primer piso.